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資料文件             

 

沙田區議會  

 

地區管理委員會  

二零一九年一月四日  

議事報告  

 

 各委員備悉相關部門的工作進度報告，並就以下 主要事項作討

論。  

 

「沙田地 區主導行動計劃 」  

 

2 .  二零一六年《施政報告》中建議在全港十八區推行「地區主導

行動計劃」 (計劃 )，賦權由民政事務專員擔任主席的「地區管理委

員會 (區管會 )」，處理部分涉及公共地方的管理和環境衞生等問題，

並由區議會就工作優次提供意見，以進一步落實「地區問題地區解

決、地區機遇地區掌握」的理念。  

 

3 .  因應沙田區的實際情況，沙田區管會循公共地方管理、環境衞

生 、 創 建空 間 三個 方 向 提出 了 計劃 建 議 ，並 獲沙田 區 議 會的 支 持 ，

自二零一六年起在沙田區優先開展以下三個項目，包括 (一 )加強滅

蚊 /剪草工作以改善公共環境衞生；(二 )加強處理違例停泊單車以改

善 公 共 地 方 管 理； 以 及 (三 )創建更 多 公 共 空 間 以切 合 地 區 需 要 。透

過與三個推進協作小組 (小組 ) (其成員包括沙田區議員、非政府機構

以 及 相 關 政 府 部 門 代 表 )的 協 作 ， 在 過 去 的 三 個 財 政 年 度 ， 各 項 目

的相關細節得以逐步推展及落實。  

 

4 .  各 相 關 小 組 於 區 管 會 上 就 計 劃 下 各 項 目 在 二 零 一 八 年 的 推 展

情 況 ； 以 及 各 項 目 在 二 零 一 九 /二 零 二 零 年 度 的 推 展 計 劃 及 擬 議 目

標進程，作出了綜合匯報，有關資料詳載於 附件。  

 

5 .  有關「地區主導行動計劃」(計劃 )的財政及資源運用安排方面，

綜合匯報如下 : -  
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(一 )  財務預算  

 

政府自二零一六 /二零一七年度起每年以 6 , 3 0 0 萬元為上限，

撥款予十八區推行有關計劃。由 於各區所推行的項目的種類、

規模及數量不同，每區每年所獲 分配的財政資源亦不盡相同。

就沙田區而言，鑑於計劃下三個項目的規模及複雜性，沙田民

政事務處 (沙田民政處 )自計劃開始推展起，由二零一六 /二零一

七 年 度 至 二 零 一 八 /二 零 一 九 年 度 的 三 個 財 政 年 度 期 間 分 別 向

民 政 處 事 務 總 署 (總 署 )申 領 並 獲 分 配 較 其 他 分 區 民 政 事 務 處

為高的撥款以推展計劃項目。  

 

沙 田 民 政 處 在 制 定 來 年 (即 二 零 一 九 /二 零 二 零 年 度 )的 財 政 預

算時，配合二零 二零年的區議會換 屆時間表，將 設定二零二零

年三月底為三個項目的推展期限。沙田民政處考 慮及因應各項

目 來 年 的 擬 議 工 作 綱 領 和 目 標 及 經 審 慎 估 算 各 項 目 的 推 展 進

程後，替三個項 目編訂財政預算及至二零二零年三月底的現金

流預案。沙田民 政處計劃以 5 7 9 萬元為指標向總署申領來年撥

款。各項目於來年 (即二零一九 /二零二零年度 )的擬議財政預算

分 配 其 對 比 本 年 (即 二 零 一 八 /二 零 一 九 年 度 )預 算 開 支 的 調 整

金額表列如下： -  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

項目  擬議  

二零一九 /二零二零年度  

財政預算 分配  

(一 )  加 強 滅 蚊 /剪 草 工 作 以 改

善公共環境衞生  

9 4 萬  

(較去年增加 2 2 萬 )  

(二 )  加 強 處 理 違 例 停 泊 單 車 以

改善公共地方管理   

1 0 0 萬  

(較去年微調 1 萬 )  

(三 )  創 建 更 多 公 共 空 間 以 切 合

地區需要  

3 8 5 萬  

(較去年減少 1 0 8 萬 )  

合計：  5 7 9 萬  

(較去年減少 8 7 萬 )  
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(二 )  人力資源 配合  

 

沙 田 民 政 處 將 繼 續 於 二 零 一 九 /二 零 二 零 年 度 聘 請 一 名 公 務 員

(一級 行政 主任 )及兩名 合約 員工 (行政 助理 )， 協 助跟進 各項目

的施行。  

 

 

道路改善 工程  

 

6 .  土木工程拓展署 (土拓署 )匯報，位於火炭路與大涌橋路，以及

介乎安景街、大涌橋路、安心街和安平街交界的路口改善工程，預

計可於二零一九年第一季 動工，並 可望於本年年底前依時竣工，以

期應付交通需求。  

 

 

新建公營 房屋發展項目食 水管道接駁安排  

 

7 .  委員表達對新建公營房屋發展項目 的食水管道接駁安排，或會

導致周遭民居及社區設施需暫停供水以便進行管道接駁工程，對民

生構成影響的關注。房屋署表示，該署的相關組別已備悉 食水管道

接駁工程安排對社區民生的潛在影響，日後會於進行該等工程前，

加強與相關區議員及社區內持份者的溝通協調，以期將來的同類工

程編排，可盡量避免 未經協調的停水安排，緩解工程對社區民生的

影響。  

 

 

觀音山居 民巴士服務  

 

8 .  為 回 應 委 員 對 往 返 沙 田 觀 音 山 的 唯 一 居 民 巴 士 路 線 第 N R 8 0 6

號將於本年一月十六日起停辦，對相關 區域居民日常生活的影響與

未來公共交通服務安排的關注，運輸署表示，該署於得悉該路線的

現行營辦商因虧損嚴重而有意停辦後，已 隨即於二零一八年八及九

月，與相關沙田區議員及觀音山村村民會面 磋商。運輸署並曾聯絡

綠色專線小巴服務營辦商，探討以「包車」形式 繼續服務相關區域

居民的可行性，初步評估每程包車的人均車費與現行第 N R 8 0 6 號

每名乘客的收費金額十八元相約。然而因應有居民擬以自負盈虧方
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式，自行營運該居民巴士路線，故運輸署至今尚未接獲 任何就觀音

山一帶公共交通服務 後續安排的申請。一旦接獲居民所提出的正式

申請，不論是營辦居民巴士路線或以綠色專線小巴「包車」形式 服

務該地域，運輸署將會從速辦理相關申請，以便利居民。  

 

9 .  另一方面，沙田 民政專員表示理解政府 政策並非要為所有市民

(無論地點遠近 )提供公共交通服務；惟如市民居住地點偏遠而沒有

公共交通服務，因此她建議運輸署研究有何方法可使有關市民享有

運輸服務。  

 

 

城河道行 人路旁鐵柱安裝 安排  

 

1 0 .  就委員對大圍城河道行人路旁鐵柱安裝事宜的查詢，運輸署表

示基於所接獲的市民意見，安排在城河道行人路旁安裝鐵柱，藉以

阻止車輛在行人路上違例停泊。在釐定鐵柱之間的 距離時，該署曾

因應城河道部分地鋪商戶需要預留空間供車輛進出的運作需要，部

分位置的鐵柱間距較其他路段 為寬，使整體設計 仍得以兼顧該等地

鋪商戶營商所需與原定阻止車輛在行人路上違例停泊的目標。該署

將派員實地視察安裝鐵柱後的成效，並探討在可行情況下適量加裝

鐵柱，以提升鐵柱間的密度與效用 。  

 

1 1 .  運輸署補充，新近訂立的地契條款，一般只容許 車輛在訂明的

車輛出入口進出建築物；然而就城河道一帶的建築物而言，不少屬

於沿用多時的舊有地契條款，其中並無特別說明車輛 駛經行人路進

出建築物或處所的限制，需 要顧及相關地鋪商戶車輛進出相關處所

的 營 運 需 要 。 儘 管 如 此 ，《 道 路 使 用 者 守 則 》 規 定 道 路 使 用 者 不 論

在道路行駛，或駕車駛 經行人路進出建築物時，必須肩負 看顧其他

道路使用者與行人安全的責任。運輸署 將於會議後按照沙田民政專

員的指示，與地政總署探討相關路段的地契條款內容，並向相關委

員詳加闡釋地契挑條款的詳細規定。  
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新發展項 目對沙田區交通 的影響  

 

1 2 .  委員對沙田區科學園擴展、西貢 十四鄉等大型發展項目陸續開

展，以至大學站附近的中文大學醫院將於二零二零年初竣工啟用，

種種新發展項目令沙田區本已嚴重的交通擠塞問題百上加斤，而區

內未見重大交通改善工程規劃表達 關注。運輸署表示備悉目前馬鞍

山往大學站方向的三個迴旋處相距甚近，一旦其中一個 交通擠塞，

將會阻塞其他兩個迴旋處交通流量的連鎖影響。中文大學正就此進

行迴旋處改善工程的設計工作，冀能增加進入大學站公共交通交匯

處的行車路線，提升往來交通流量。運輸署經過仔細研究 該計劃的

內容後，已批准該項工程，預計能配合 中文大學醫院的興建進度，

趕及在醫院開放前完 成以改善交通。此外，運輸署會 向相關部門轉

達委員對沙田區宏觀交通改善工程規劃的關切，盼能適時周詳規劃，

應對各項新發展項目對沙田區衍生的交通流量負荷。  

 

 

大圍街市 安裝空調系統 計 劃  

 

1 3 .  就委員查詢大圍街市安裝空調系統計劃最新進展，食物環境衞

生署 (食環署 )表示，自立法會財務委員會於二零一八年六月二十二

日的會議上，通過 大圍街市安裝空調系統工程 項目的撥款申請後，

食環署一直與大圍街市管理諮詢委員會、商戶代表以至個別檔戶緊

密磋商工程規劃細節，預算整項工程共計三個階段，為期約十七個

月，其中第一、二 階段工程 擬於本年一月展開，預 計歷時約十個月，

期間街市仍可繼續運作；及至第三階段工程預計歷時約七個月，屆

時整個街市需全面停業以配合工程進行。倘若工程進展順利，大圍

街市可望於二零二零年夏季整項工程竣工後全面復業。  

 

 

新式街道 潔 淨器材  

 

1 4 .  委員鑑於食環署數月前在沙田區引進四台「水槍盤」新式街道

潔淨器材後初步成效顯著，提議食環署總部或相關政府部門因應沙

田區幅員廣闊及人口稠密等客觀因素，引入更多「水槍盤」一類 的

新式街道潔淨器材，以提升清潔工作效 率。食環署表示，「水槍盤」

新式街道潔淨工具經試用後，證實效果良好，尤其適合 清除地面頑
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固污跡；但清潔 過程 需時較長，及需要連同一部載水貨車。「水 槍

盤」不會替代現時的洗街車與高壓水槍清洗街道，而會應用於提升

食環署所提供公眾潔淨服務的成效和效率 。  

 

1 5 .  食環署目前在沙田區東、西各設兩隊「水槍盤」隊。該署將會

完善各清潔隊的工作編排，盡可能涵蓋沙田區內需要潔淨並適合使

用「水槍盤」的地點。  

 

 

沙田區內 國際學校的服務 承諾書條款與交 通安排  

 

1 6 .  因應委員於二零一八年十月二十六日的上一次地管會會議上，

對沙田區內，尤其是石門一帶國際 及直資學校的服務承諾書期限與

續期安排等事宜的關注，教育局匯報該等現行 服務承諾書的詳情，

以 及 教 育 局 就 改 善 該 等 學 校 交 通 安 排 的 擬 議 合 約 條 款 與 措 施 進 展

等資料。  

 

1 7 .  教育局指出，啟 新書院及基督教國際學校等兩所位處沙田區 石

門的私立獨立學校。政府處理兩所學校續訂服務承諾書的申請時，

會因應學校個別情況考慮就改善交通情況，訂定適切可行的條款。

另一方面，因應委員要求，教育局會參考屯門哈羅國際學校的續約

經驗與服務承諾書條款細節。教育局將繼續與相關部門與校方以及

各持分者就交通安排保持溝通，並適時提出意見。如有進展，教育

局將再行匯報。  

 

1 8 .  至 於 位 處 沙 田 區 石 門 的 香 港 浸 會 大 學 附 屬 學 校 王 錦 輝 中 小 學

則屬於直資學校，其下一份服務承諾書預計涵蓋二零二一至二零二

六學年。教育局將於續約時參考啟新書院及基督教國際學校的續約

經驗，亦會因應學校個別情況考慮就改善交通情況，訂定適切可行

的條款。  

 

1 9 .  此外，教育局一直與 英基學校協會 (英基 )商討，要求 港島中學

遷入臨時校舍上課後能妥善解決交通問題，增加校巴路線，以及 於

英 基 轄 下 其 他 三 所 設 於 沙 田 區 的 學 校 (包 括 沙 田 學 院 、 沙 田 小 學 及

啟新書院 )，按照原定計劃推行禁止乘坐私家車 /的士往返校舍政策。

據悉，英基已聘請統籌員，負責統籌英基轄下設於沙田區的學校有
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關優化校車路線，以及與家長、鄰近居民及政府部門就有關事宜溝

通的工作。教育局會適時匯報最新進展。  

 

 

沙田區治 安狀況  

 

2 0 .  警務處報告，沙 田警區於 二零一八年一月至十二月份總共錄得

二千八百七十六宗罪案，儘管該數字與二零一七年同期的二千八百

四十四宗比較，輕微上升三十二宗；然而 二零一七年的罪案數字為

二十多年來最低，因此二零一八年的數字仍保持在低水平，實為社

會各界的共同努力成果。  

 

 

超強颱風 「山竹」襲港沙 田區的 善後清理 樹木工作  

 

2 1 .  因應本年九月中旬超強颱風山竹吹襲，對沙田區 以 至全港所造

成廣泛而嚴重的破壞，相關政府部門 全力投入颱風吹襲後的善後及

復原工作，務求可盡快恢復區內市民的正常生活。透過各政府部門

的協作，沙田區內的處理清理塌樹枯枝的工作已大致完成，大部 分

的公共設施亦已完成修復。  

 

2 2 .  然而，各政府部門至今仍間中接獲各區的 塌樹報告，政務司司

長遂指示民政事務總署在全港各區進行大型清潔行動，務求在農曆

新年前把社區內的塌樹清理妥當。  

 

2 3 .  有鑑於此，沙田民政處現正諮詢沙田區議員及居民，統計區內

塌樹的數據，並逐一分析倒塌樹木的狀況類 別、處理方針，以至其

他相關政府部門就特定塌樹的跟進進度等資料，從而編定全面透徹

的資料庫，以便跟進處裡。沙田區議員或居民提供塌樹的資料時，

可一併提供照片、細節描述等詳細資料，以便 把不同塌樹報告分門

別類，並依照其狀態及歸屬，分發予相關部門繼續跟進，或由沙田

民政處代為清理。  

 

 

沙田民政事務處  

二零一九年一月  


